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上午九時許，在全體起立唱國歌後，主持大會的吳邦
國宣佈全體代表為毛澤東、周恩來、劉少奇、朱德、鄧
小平、陳雲等已故老一輩革命家和革命先烈默哀。
隨後，胡錦濤代表十七屆中央委員會作報告。儘管此

前胡錦濤就表示代表手中已有書面材料，因而不念全
文，但是這個精簡版本依然用時一個半鐘。
一個半小時的報告過程中，胡錦濤共贏得三十餘次掌

聲。在談到加快轉變經濟發展方式時，在談到推進政治
體制改革時，在談到堅決維護國家主權、決不屈服於任
何外來壓力時⋯⋯都獲得在場兩千多名代表的強烈共
鳴。尤其是當他談到台灣問題時表示：「絕不允許任何
人任何勢力以任何方式把台灣從祖國分割出去」、「『台
獨』分裂行徑損害兩岸同胞共同利益，必然走向徹底失
敗」，以及提及反腐敗建設時表示：「這個問題解決不
好，就會對黨造成致命傷害，甚至亡黨亡國」、「反腐
倡廉必須常抓不懈，拒腐防變必須警鐘長鳴」，更是贏
得了全場兩次最長時間的掌聲。黨心所向，民心所繫，
盡顯其中。

直面問題憂患滿懷
回顧過往成績，他充分肯定：「十七大以來的五年，

是我們在中國特色社會主義道路上奮勇前進的五年，是
我們經受住各種困難和風險考驗、奪取全面建設小康社
會新勝利的五年」；直面現存問題，他憂患滿懷：「城
鄉區域發展差距和居民收入分配差距依然較大，一些基
層黨組織軟弱渙散，一些領域消極腐敗現象易發多發，
反腐敗鬥爭形勢依然嚴峻」；展望未來挑戰，他依然信
心百倍：「我們要準確判斷重要戰略機遇期內涵和條件
的變化，全面把握機遇，沉㠥應對挑戰」；談及港澳同
胞，他更是滿懷深情，「香港同胞、澳門同胞不僅有智
慧、有能力、有辦法把特別行政區管理好、建設好」。
10時40分許，胡錦濤以堅定有力的聲音宣讀完作為十

八大「重頭戲」的政治報告。他返回座位時，相鄰的江
澤民微笑㠥與其握手，表示祝賀。

香港文匯報訊（十八大報道組 王玨）中國共

產黨第十八次全國代表大會8日上午在北京開

幕。胡錦濤代表中共第十七屆中央委員會向大

會作題為《堅定不移沿㠥中國特色社會主義道

路前進 為全面建成小康社會而奮鬥》的報

告，博得滿堂彩。在一個半小時的報告過程

中，年屆七十的胡錦濤最後一次代表中央委員

會向全黨「述職」，精神抖擻地站立在大會堂

的講台前，一字一句把報告唸完，全程滴水未

進，毫無差錯，語氣時而平緩，時而鏗鏘，在

特定段落更是飽含激情，共獲全場三十餘次掌

聲。

報告振人心 贏掌聲逾30次
胡錦濤字字鏗鏘 談反腐共鳴最強烈

社改鳴槍 政社分開定調

香港文匯報訊（十八大報道組王曉雪、凱雷）前
全國人大委員長萬里是十八大特邀代表，並進入
大會主席團41人常務委員會名單，但一直未見現
身。萬里之子、中國貿促會會長萬季飛代表向本
報記者透露，父親年齡大了，故沒有參加會議。

萬季飛說：「父親現在生活起居都很正常，頭
腦也很清楚，身體狀況也不錯。儘管他並沒有出
席黨代會，但他仍十分高興，也十分關注大會的
召開。父親看到國家和黨的事業興旺發達、後繼
有人，感到很高興。」

中國鋼研董事長：
促加快邊疆發展

國旅局長邵琪偉：
赴台個人遊續擴大

國家民委副主任：
民族政策不存漢化問題

香港文匯報訊（十八大報道組 劉坤領）作為央企系
統十八大代表，中國鋼研董事長才讓更關注小康社會建
設中，央企承擔的社會責任。才讓在接受本報採訪時表
示，距離2020年全面實現小康社會的目標還有8年時
間，而少數民族邊疆地區的發展進度，將直接影響全面
建設小康的大局，他呼籲國家給予更多支持。
「2020年實現全面小康，還有很多方面需要急起直

追，大中城市發展和歐洲美洲城市差距不是太大。但是
邊疆地區如果發展不起來，會整體影響我們奔小康的目
標，要特殊的給予關照。」身為藏族的才讓表示，邊疆
地區基礎設施比較薄弱，人文環境不是一天兩天就能改
善的，有一個緩慢的過程。希望未來國家能夠有更大的
力度，更好的措施，使邊疆地區能夠趕上其他全國各地
發展的速度。

美女服務員模仿《江南Style》
香港文匯報訊（十八大報道組 王添翼）十

八大開幕前，參會的代表大多結伴匆匆進入
會場，面對記者的提問笑而不答。攝影記者
們只好組織下車區的工作人員，擺起了各種
pose，在眾人的鼓動下，美女服務員們模仿

起了目前紅遍全球的韓國神曲《江南style》的招
牌騎馬動作。

這群美女工作人員，在會前經過了嚴格的職業
訓練，從一顰一笑、一言一行，到站姿風貌皆有
嚴格標準，但這似乎影響到了她們身體的自然協
調性——雖然擺出了《江南style》的手勢，但站
姿和笑容仍保持了標準的禮儀狀態，毫無原作的
戲謔幽默質感，略顯「僵硬」的狀態引得大家笑
聲連連。

香港文匯報訊（十八大報道組

莫豐齊）胡錦濤昨日在十八大報

告中以大篇幅勾畫創新社會管理

的新藍圖。專家分析認為，十七

大報告社會建設的主題詞是「民

生」，而十八大報告社會建設的主

題詞是「民生」與社會「民主」

並重。十八大報告說，要「加快

形成政社分開、權責明確、依法

自治的現代社會組織體制」，並第

一次明確提出，要從依法自治的

「體制」層面，根本改善和創新中國的社會管

理。

「放權」社會組織
國家行政學院教授竹立家對香港文匯報記者

說，這是一幅令人鼓舞的藍圖。過去的社會建

設，主要強調通過改善民生實現社會的穩定與和

諧。而將來的社會建設，則是要民生與民主並

重，要建立現代社會組織體制，政府向社會放

權，早日實現和諧社會。

竹立家說，過去，社會建設全由政府大包大

攬，政府是大政府。但按照十八大報告勾勒的未

來，中國社會要實現政府與社會組織共同治理。

通過大力發展社會組織，實現政府向社會有序

「放權」。讓每個公民有參與權、知情權、表達

權、監督權，才算真正具有尊嚴。過去，社會組

織掛靠政府，它實際上是二政府。以後，社會組

織要自主管理、自主發展，就是要讓社會歸社

會，政府歸政府，政社分開。

涉部門利益改革難
在實際操作層面，政府必須取締對社會組織的

掛靠與審批制度，轉而建立社會組織的登記制

度。不過會涉及很多的部門利益。要動別人的小

金庫，改革難度自然相當之大。

竹立家說，中國必須要進行兩個關鍵的社會改

革，一是分配改革，社會公共資源應在社會公平

分配；二是社會權力民主化改革，要建立有限政

府，政府向社會有序轉變職能，社會形成自我完

善、自主管理的發展模式，這是公民社會的必然

追求。
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香港文匯報訊（十八大報道組

劉坤領）在十八大開幕式的現

場，記者紛紛圍堵各路代表。相

對於部分謹言慎行的省部級高

官，和正襟危坐的軍方將領，來

自全國各地的基層代表成為最敢

講的受訪者。有記者感慨，黨代

會基層代表人數在增加，議政素

質也在提高。

開幕前，由於時間倉促，大

多數代表甫一下車，便直奔人民大會堂而

去。最令記者難以「得手」的是解放軍將

領方陣，讓記者只得望「將」興歎。

集中關注民生議題
正當一籌莫展之際，不時有三五代表走

出人群，在大會堂前合影留念。藉此時

機，記者們一擁而上，受訪的基層代表雖

來自五湖四海，但他們最關注的話題，幾

乎都集中在「社會保障、醫療改革、收入

分配、教育」等民生議題上。

陝西省農村的一名村黨支書代表關注報

告中「三農問題」的表述，她十分期待

2020年全面小康時代的到來。 十八大代

表、吉林省孤兒學校校長萬宇十分關注教

育行業人才的培養，孤兒群體不能沒有人

照顧，而幼兒教育人才培養尚有不足。

會後，一位長期駐京的香港老記者說：

「十六大十年以來，黨代會基層代表人數和

素質都在提高，不虛此行。」

香港文匯報訊（十八大報道組 何凡）國家旅遊局長邵
琪偉8日在十八大開幕式期間向香港文匯報表示，大陸
居民赴台旅遊正穩健推進，兩岸旅遊交流合作也向多領
域、多層次發展。他說，「下一步大陸居民赴台個人遊
將按照循序漸進的原則，逐步有計劃的擴大試點範
圍。」他並表示，旅遊安全是大陸居民赴台旅遊健康有
序發展的重要前提。國家旅遊局始終將遊客安全保障作
為工作重點。
自去年6月兩岸正式啟動大陸居民赴台個人遊首批試

點以來，試點城市已由最初的上海、北京和廈門，逐步
擴大至天津、重慶、南京、廣州、西安、福州、深圳等
13個城市。據統計，今年中秋、國慶黃金周期間，共有
4.67萬名大陸居民赴台旅遊。其中，個人遊人數達1.29
萬人次，同比增速超過三倍。

香港文匯報訊 （十八大報道組 軼瑋）中共十八大代
表、國家民委副主任丹珠昂奔8日在出席中共十八大開
幕式後向本報表示，報告針對民族工作的論述仍是圍繞
堅持和完善民族區域自治制度，牢牢把握各民族共同團
結奮鬥、共同繁榮發展這一主題，這體現中國共產黨和
中國政府高度重視政策的延續性、一致性。
至於海外針對少數民族文化被漢文化同化的疑慮，丹

珠昂奔強調，中國的民族政策和理論是建立在平等、尊
重、團結、互助的基礎上的，中國的民族政策裡不存在
文化同化的問題，中國有特殊的政策措施來保護和發展
各個少數民族的文化。
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■胡錦濤代表十七屆中央

委員會向大會作報告，贏

得30多次掌聲。 美聯社

■曾慶紅、尉健行、李瑞環出席

會議。 法新社

■李嵐清

■開幕會結束後，一名代表在接受記者採訪。 新華社

■活潑的

服務員成

為會議外

一道風景

線。

法新社

■李鵬 ■朱鎔基


